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综合新闻 ZONG HE XIN WEN

6月 23日至25日，2019中国国际食
品安全与创新技术展在京开幕。展览邀
请食品安全生产、食品可追溯及物联网
发展与应用、食品流通与加工、生态农业
及有机食品等企业参展，集中展示世界
各国食品安全领域的最新成果和创新技
术，是全国食品安全宣传周的重要活动
之一。

图为勤邦生物公司展示受科技部支
持研发的全自动化学发光免疫分析仪，
该仪器用于监测食品农药残留。

本报记者 洪星摄

创新技术
保障食品安全

“和人一样，作物也是吃七成饱才‘健康’。”

郑州大学教授许秀成打了个便于理解的比

喻，但我国农业耕作的肥料供给属“奢侈供

应”，“吃多了”的作物不仅爱生病、品质还会

下降。

6 月 21 日—22 日，香山科学会议召开以

“基于生态幅的作物养分供应限与高质量农

业发展”为主题的学术讨论会，专家呼吁中国

农业领域急需“光盘行动”。

“奢侈供应”的观点并非凭空而来，而是

经过了不同单位大量的调查研究。许秀成表

示，从与世界其他国家的对比看，中国统计年

鉴给出数据，2015 年我国单位耕地面积平均

施肥量 446 公斤/公顷，这一数据是世界平均

施肥量 109.9公斤/公顷的 4倍。

中国农业大学教授张卫峰主导的调研，

经过对 2000 多个农户 10 年的追踪，显示平衡

施肥的农户仅占 10%左右，而盈余施肥的农

户占七成甚至更多。近 5年来，由于新型肥料

的占比呈上升趋势，我国用肥量持续下降，但

总体而言，仍旧过剩。

过量施用化肥是一个“恶性循环”的开

端，随后土壤会板结、硬化，作物的根在板结

土里长不大，吸肥能力减弱，又不得不施更多

的肥。

“因此农产品品质下降，作物抗病虫能力

减弱。”许秀成给出数据，全国氮肥用量为

2000 万吨时，全国农药用量 96 万吨，当增加

至 4000 万吨后，全国农药用量 198 万吨。氮

肥用量越多，农药用量越大，呈明显正相关。

中国工程院院士张福锁此前在《科学》发

表的调查文章显示，自 1980年起，我国经历了

20 年氮肥的过量施用，导致主要作物生产区

土壤 pH 值下降了 0.5 个单位，土壤酸化导致

果树的粗皮病、溃疡病剧增，加速果树老化。

“施肥量过大现已成业内共识，但改变现

状仍有两个阻碍。”许秀成说，一是“怕减产”

的心态，二是施肥量究竟多少合适。

“作物究竟‘吃’多少合适，其实是能够算

出来的。”浙江清华长三角研究院农业所所长

郭志刚说，收获的时候，把小麦连根带叶拔回

来，一分析就知道，秸秆里有多少、麦粒中有

多少（氮磷钾钙镁硫铁等元素），再经过配比

和酸碱度的调整，根据植物的吸收率，就能够

获得适合某种作物种植的专用肥。

以“物质守恒定律”为依据，在“根据作物

养分吸收规律施肥”方法的指导下，水稻的施

肥量在试验田中下降了 50%，产量却增加了

9%。郭志刚说：“实践证明，作物‘光盘’了，产

量和品质就跟着上来了。我们正在 27种作物

上做实验，火龙果的施肥降幅甚至达到了

92%，产量高果香也浓。”

事实上，上世纪 20年代，美国农业科学家

已经对每种作物的科学施肥量给出了参考

值。“由于当时我国的土地贫瘠，因此形成了

以土地增肥为‘主轴’的思路。”许秀成说，但

经过几十年的过量施肥，我国土地肥力不是

太少而是太多，情况变了，工作思路更应该发

生转变。作物正在面临营养过剩引发的健康

危机，倡导作物“光盘行动”，以科学发展的思

路应对转变才是保障我国粮食生产安全的解

决之道。

香 山 科 学 会 议 上 专 家 指 出 ——

肥料供给太“奢侈”农作物品质反而下降

随着国内 5G商用牌照的正式发放，我

国正式进入 5G 商用元年。在社交平台刷

屏的测试视频，让我们对 5G的网速惊掉下

巴。不过，5G 为我们带来的，仅仅是网速

快而已吗？当然不是！

6 月 21 日，由中国科协调宣部主办，

中国科技新闻学会、光明网承办的首期

“ 科 学 麻 辣 烫 ”科 学 沙 龙 活 动 在 北 京 举

行。资深通信行业专家告诉你：5G 还有

更多重大价值。

提供全新关键基础设施

超窄带、超宽带、海量连接、高可靠、低

时延——这是 5G主要的技术特征。

中国通信学会信息通信发展战略与政

策委员会副主任委员、中国信息通信研究

院总工程师胡坚波介绍，5G 的时延可达到

毫秒级，只有 4G的 1/10；而且 5G可实现海

量连接，连接密度 100 万个/平方公里，也

是 4G无法达到的。

“5G将带我们进入万物互联时代，移动

互联网和物联网是5G发展的主要驱动力。”

胡坚波介绍，据估计，2010年至2030年，移动

业务流量将增长数万倍；到2030年，移动网

络连接的设备总量将超过1000亿个。

“5G 不仅是新一代移动通信技术，更

是一种新的网络、经济和社会发展基础设

施。”中国科协信息通信科学传播专家团

队首席专家、工业和信息化部通信科学技

术委员会秘书长张新生认为，5G 作为新

一代移动信息技术网络的总称，是新的通

用技术。云计算、大数据、人工智能等新

技术将推动 5G 成为全新的、开放融合的

智能化网络。

张新生介绍，所谓通用技术，即普遍适

用于多个行业，带来长期且持续的改进，并

能催生新的创新。这类技术可以对广泛行

业产生深远且持久的影响，将重新定义经

济竞争力，并改变社会。

英雄所见略同。“5G 将为数字经济提

供全新的关键基础设施。”胡坚波认为，以

5G 网络为核心的新一代信息通信网络基

础设施，以及生产基础设施、社会基础设施

等的数字化改造，共同构成了数字世界的

关键基础设施。

产生经济增长“乘法效应”

“5G 主要面向两个市场，消费领域市

场和行业应用市场。”张新生认为，在消费

领域市场，5G 可提升用户体验感知，同时

5G 应用还将面向不同产业和行业，并向社

会管理领域拓展。

在张新生看来，5G 发展初期将最先赋

能 4K 视频、8K 视频、虚拟现实、增强现实

这些领域，此外 5G 也会对无人机、智能驾

驶、智慧城市、智能制造、智慧医疗等领域

产生深刻影响。

“5G 是数字化转型的使能器。”胡坚

波也举例说，它的典型应用场景包括智能

家居、智慧城市、3D 和超高清视频、云办

公和游戏、增强现实、工业自动化、自动驾

驶等。

如何评估 5G为经济发展带来的价值？

张新生介绍，美国相关研究机构认为，

5G 的出现是推动经济发展的一个支点或

引爆点。到 2035 年，5G 将有潜力在全球

广泛行业和用例中创造出 12.3万亿美元的

销售活动，将支持全球价值链生态系统创

造 3.5 万亿美元产出和 2200 万个工作岗

位，并对全球 GDP 增长产生长期、可持续

的影响。

此外，张新生还介绍，爱立信预测，到

2026 年运营商的收入有望达到 2040 亿美

元至 6490 亿美元，预计电信业务收入达到

1.7 万亿元。英特尔则提出“5G 乘法效应”

的概念，认为 5G空口、网络与云计算、大数

据、人工智能技术结合，会产生经济增长的

乘法效应。

（科技日报北京6月23日电）

不
只
是
网
速
快

5
G

还
有
这
些
重
大
价
值

本
报
记
者

刘
园
园

本报记者 张佳星

塔吊林立，卡车穿梭，工人密集……湖北

的一个大坑堪称中国工地的典型。6 月 23

日，湖北襄阳高铁站主体工程完成，施工机械

密度之高创了纪录。

襄阳高铁站是全国最大的地市级高铁

站。两年多前，它更改设计为“双高架”——

高架站场+高架站房。该设计仅见于少数中

心城市，好处是避免高铁站“一屁股坐在地

下”分割城市——轨道架起来，下方可通车。

襄阳高铁站改后分为 5 层，由上至下为：候车

室、月台、城市道路、商铺、地铁。未来旅客搭

公交、出租、地铁都方便。

变更设计后，难题出现——如此规模的

工程要在如此短工期内完成，国内尚无先

例。5家国字头建设单位必须同时赶工，交叉

作业，难免相互干扰。施工区仅有一条运输

大通道，必然拥挤。

想像一下：鞋盒大小的空间，同时伸进去

十只手搭建积木，就难办了。

中铁一局五公司的项目负责人袁建飞

说，为了五巨头快速推进且互不干扰，他们多

次细调规划，画出一张巨大的施工计划图；用

全数字化的 BIM 技术优化方案；还邀请站房

施工经验丰富的管理人驻场指导，调配作业

工序，规避现场插错漏碰。

为了协调，中铁一局设立“坑长”岗位，24

小时值班。坑长翟朝龙每天对着手机屏幕，

解决问题上百条。

袁建飞说，去年两个多月的施工高潮期，

30 个足球场大小的坑里，有 19 座塔吊（十字

形固定的起吊机）、上百台吊车（伸出吊臂的

工程车）。这是创纪录的吊运机械密度。

上百台打桩机，上百辆水泥浇筑车，也常

驻大坑。“那几个月，整个襄阳地区租不到工

程机械——全集中来这儿了。”袁建飞说。

两个多月时间里，仅中铁一局需要的钢

板材，就调动 1000 多车次的载重卡车。仅车

轨 层 ，就 用 了 9400 吨 钢 筋 和 33000 方 混 凝

土。高峰期仅中铁一局就有 2000 余人同时

施工。

今年按预期主体完工的襄阳高铁站，为

全国枢纽之一，设 9 站台 20 条线，汉十铁路、

郑万铁路、襄常铁路汇流于此。

汉十铁路是全国首条地方主导建设的高

速铁路，也是湖北省投资最大的铁路，将串联

起武当山、古隆中，号称“湖北最美高铁”。它

设计时速 350 公里。建成后武汉到十堰缩短

至 2 小时内，到襄阳 1 小时，到随州半小时。

2022 年西安至十堰高铁开通后，武汉到西安

只需不到 3小时。

这 个 大 坑 里 ，塔 吊 密 度 创 纪 录
本报记者 高 博

（上接第一版）
“我们的目标是在 5 年内测 50 万份左右

样本，”青岛华大基因总经理刘俊年介绍，

“目前已经储存了 26759 份样本，开展了 276

个水生物种的测序工作。”短短几年，这里已

经汇聚了来自全球的 200 多名科学家，与中

国海洋大学、中国科学院海洋研究所等 67 家

科研机构携手，在 128 个科研项目上展开深

度合作。

“发展海洋经济，就要把海洋科技创新作

为动力，来打造持续健康发展的产业体系。”

青岛市委常委、西海岸新区党工委书记王建

祥说。随着西海岸新区的快速发展，越来越

多的海洋科研院所、专业人才正快速集聚，科

研实力正转化为海洋产业优势。

在西海岸新区，哈尔滨工程大学青岛

船舶科技园用时不到 3 年，自主研发了拥有

全球最快速度的三体高速艇；明月海藻集

团 作 为 全 球 规 模 最 大 的 海 藻 生 物 制 品 企

业，生产的海藻酸钠等主导产品产量稳居

世界第一。

作为中国第一家海洋药物的生产企业,

正大制药（青岛）有限公司与管华诗院士共同

研制的藻酸双酯钠片（PSS）是中国第 1 个、也

是世界上第 5 个被国际学术界和医药界认可

的海洋原创药物。

“我们还将与管华诗院士团队展开深度

合作，打破科技与产业之间的‘篱笆墙’，实现

开发中国蓝色药库的梦想。”该公司副总裁陈

阳生说。

生态宜居 打造向海
“软实力”

绿水青山就是金山银山。在快速发展，

把美好的蓝图写在大地上的同时，生态宜居

的城市也必不可少。

进入 6月，天气日渐炎热。在银沙滩海岸

边，游人摩肩接踵，居民扶老携幼，海边一派

欢乐景象。

如果是前几年，到海边游玩对当地居民

来说是一件很难的事情。“岸边只有一条泥泞

小路，海滩上还被养殖户分割得东一块西一

块，”烟台前村社区居民薛季华说，“看着海下

不去，得绕一大圈到城市阳台景区才行。”

2017年，在精心规划布局后，西海岸新区

投资 100亿元，开展了蓝色海湾整治行动。“围

绕拆违建、清岸线、调项目、修慢道、植绿化、

保文化六大任务，我们累计清理岸线 130 公

里，拆除各类违章建筑 64万平方米；拆除海域

养殖池 585 万平方米，陆域构筑物 233 万平方

米，发放拆迁补偿资金 34 亿元。”青岛西海岸

新区海洋发展局副局长吴继法说。

如今的蓝色海湾，凭借着得天独厚的美景，

配套齐全的景观，成为西海岸新区一道靓丽的

风景线。“嘉年华彩虹桥”“最美公交线路”“石雀

滩野花组合”等景点成了游人争相打卡的地方。

全力整治生态环境，给新区人带来了看

得见摸得着的利益。2018 年，全区接待海内

外游客 2530 万人次，收入 267.8 亿元，分别增

长 14.3%和 22.3%。

面向深蓝，经略大海。海洋生产总值从590

亿元到 1182 亿元，海洋经济总量实现翻倍增

长。西海岸新区在大海中寻找到了经济发展的

新动力，承担起海洋强国战略支点的重任。

经 略 海 洋 走 向 深 蓝

（上接第一版）
左英男强调：“工业环境里大量的存量

设备替换代价很高，步骤也很漫长，当前阶

段以相对低的成本解决大存量的工业设备

安全问题是首要命题。”

协同构建工业互联
网安全发展环境

工业自动化和信息化系统广泛应用在

能源、交通、电力、供水等关系国计民生的

重点领域，一旦遭受攻击，将对经济社会发

展和广大人民群众生命财产安全带来严重

影响。

范渊说：“工业互联网是 5G 应用的大

舞台，多样智能终端在工业互联网应用场

景中广泛使用，未来安全将向设备、网络、

控制、数据、应用全方面渗透。亟须从技

术、管理、服务等多角度协同构建工业互联

网安全发展环境。”

工业和信息化部副部长陈肇雄说：“近

年来，委内瑞拉电网大规模断电、乌克兰氯

气站受网络攻击等安全事件，给相关行业

敲响了警钟。我们必须从维护国家安全的

政治高度，进一步提高对工业信息安全工

作极端重要性的认识。”

陈肇雄认为，关键信息基础设施是经

济社会运行的神经中枢，是网络安全的重

中之重，也是可能遭到重点攻击的目标。

中央网信办网络安全协调局副局长李

爱东表示，针对加强关键信息基础设施的

安全保护，将进一步强化供应链和重要数

据安全管理，明确行业主管、监管部门的指

导监督责任，落实运营单位主体责任，建立

健全网络安全责任制。

5G面临风险大考：我国一半以上工控系统带毒运行

（上接第一版）放眼全球，超级计算对经济社

会发展起着“催化剂”的加速助推作用，在大

飞机、生物医药和气象环境等领域成为不可

或缺的关键依托。

随着创新驱动发展战略和军民融合发展

战略的相继提出，银河事业开辟了崭新的篇

章。2007年，我国出台《国家中长期科学和技

术发展规划纲要》，研制千万亿次超级计算机

赫然在列，银河团队与天津滨海新区签订协

议，共同建设国家超级计算天津中心。两年

后，我国首台千万亿次超级计算机系统研制

成功并命名为“天河”，取天津与“银河”走军

民融合发展道路之意。

此后银河团队相继与广州、长沙等地方政

府和CEC等地方企业合作，以天河二号为主机

系统，建立了国家超级计算广州和长沙中心。

这3个中心已构建起六大应用服务平台，在基因

分析与测序、新药制备、气象与环境、大型飞机

和高速列车气动数值计算、汽车和船舶等大型

装备结构设计仿真、电子政务及智慧城市等领

域获得一系列应用，为推动我国经济社会发展、

提升国家科技创新能力和企业竞争力发挥了重

要作用，取得显著经济效益和社会效益。

以我为主自主创新，
坚决实现信息系统核心技
术的自主可控

银河团队自觉落实习总书记对科技人

员的重要指示，“在关键领域、卡脖子的地

方下大功夫，集中精锐力量，做出战略性安

排，尽早取得突破”。2018 年，天河三号原

型验证系统研制成功，实现了核心元器件

的国产化替代，被评为当年中国十大科技

进展之一。

2015年，天河二号系统升级过程中，原计

划使用美国的 Intel 芯片，面对天河二号的连

续夺冠，美国毫无缘由地对银河团队实施禁

运，迫使团队启动自主加速器研制方案。如

今看来，禁运是迟早要发生的，去年的“中兴

事件”和今年的“华为事件”，进一步证明了

“核心技术买不来”，把核心关键技术掌握在

自己手里是事关国家安全和民族独立的大

事，具有重要战略意义。

银河团队沿着习总书记指引的发展道

路，不断增强自主创新能力，先后研制出国内

实用性能最高的自主“飞腾”CPU和星用抗辐

照 DSP，国内安全等级最高、应用范围最广的

国产操作系统“麒麟”，以及我国第一台核心

路由器“玉衡”。基于飞腾 CPU 和麒麟操作

系统的服务器、台式机、一体机、笔记本等系

列整机产品正在推广试用，实现我国自主可

控信息系统核心关键技术的重要进步，必将

为国家现代化建设安全高速发展，提供强有

力的重要战略支撑。

（作者系中国工程院院士、国防科技大学
计算机学院院长）

科技日报厦门 6月 23日电 （记者谢
开飞）闪电是大自然中一种神奇而又具有

巨大能量的现象，而在闪电中，局部的电场

强度可以达到每米 100 万伏特以上，在这

样的强电场下，一系列化学反应都可以发

生。科研人员也在思考，能否制造出这样

的强定向电场来实现对化学反应的精准调

控从而为人类服务。

记者 23 日从厦门大学获悉，该校洪

文晶教授团队与程俊教授、田中群教授、

夏海平教授、白敏冬教授和兰州大学张浩

力教授团队合作，在国际上首次利用高达

每米 1 亿伏特的高强度定向电场，在纳米

尺度的反应器中实现了对单个分子化学

反应速率的选择性调控，为未来基于清洁

能源的绿色化学合成提供了新思路。该

研究成果 22 日在线发表于国际期刊《科

学·进展》上。

化学反应的选择性调控因可以实现

绿色、经济的化学品生产而成为化学化

工研究人员长期追求的目标，而定向电

场催化是具有高效调控能力的绿色技术

之一。理论化学家预测，通过改变外加

电场方向与化学反应中活化的化学键方

向的夹角，可以选择性调控化学反应，以

进行高效清洁的绿色化学合成。然而，

这一理论预测迟迟无法被实验所证实。

针对这一挑战，该研究团队在国际

上率先研发了高强度定向电场下研究化

学反应速率的精密科学仪器技术，将单个

有机分子定向地连接在两个原子级尺寸

的电极之间，从而解决了化学反应中分子

的朝向控制问题。在这一过程中，研究人

员获得了对单个分子能产生一个强度比

闪电中电场强度高出 2 到 3 个数量级的

高强度定向电场，并发现在一个纳米尺

度的反应器中，施加的高强度定向电场

对于电场在反应轴方向有分量的化学反

应，在反应速率方面有超过一个数量级

的显著提升。

纳米反应器中实现“闪电级”电场精准调控化学反应


